

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Lunes 3 de Marzo de 1884.

Núm. 640

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 3 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8 m. y 3'15 t.—De La Puebla a Palma y Manacor a las 4 (mixto) 8'30 m. y 3'45 t.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma a las 2 t.—Los sábados de Palma a La Puebla a las 4'15 t.—Los domingos de La Puebla a Palma a las 5 t.

### LA ENTREGA DE TOKAR.

Los pormenores que sobre esta nueva victoria del Mahdi trae la prensa inglesa llegada por el último correo, revelan que la insurrección musulmana en el Sudan toma carácter menos sanginario, es cierto, pero mucho mas grave. No han acompañado a este hecho de armas las horribles matanzas de otras veces en que el triunfo favoreció a los árabes. Pero la plaza se ha entregado voluntariamente a Osman, general del Mahdi, por simpatías con éste y porque prefería el dominio del Profeta a ser socorrida por los ingleses, cristianos al fin y enemigos por tanto de todo buen musulmán. He aquí los pormenores a que nos referimos:

El martes de la semana última fué puesto en libertad un comerciante de Tokar por creerse en inteligencia con los rebeldes. El comerciante se dirigió acto seguido al campamento enemigo, donde le recibieron con grandes muestras de amistad, y al día siguiente regresó a la plaza trayendo proposiciones de los sitiadores para una inteligencia, e invitando a los oficiales de la guarnición a que fuesen a conferenciar y a festejar con los rebeldes al día siguiente.

En efecto, el miércoles, los oficiales fueron al campo rebelde, simpatizaron de seguida con Osman y sus jefes, pasaron el día con ellos y volvieron a Tokar llenos de regalos y acompañados de 100 soldados árabes, señal de que la entrega de la plaza estaba decidida. Tokar tenía a la sazón provisiones para dos meses, y 45.000 cartuchos de rifle; solo faltaban municiones de artillería, pues no quedaban mas que para 22 descargas por pieza. Pero la expedición inglesa que iba a socorrer la plaza debía llegar a ella el domingo. Sin embargo de esto, la traición de los oficiales fué universalmente aprobada. Un solo oficial quiso resistir y lo dominaron la fuerza numérica y la influencia de sus compañeros y jefes, antiguos partidarios del Mahdi, en su mayoría, y que declararon que entre los ingleses y el Mahdi, preferían mil veces al Mahdi.

Durante la noche del miércoles algunos soldados, que, fieles a su bandera, condenaban la entrega de Tokar a los sitiadores cuando aún había medios eficaces de resistencia y socorros inmediatos, lograron escapar de la ciudad. La oscuridad les favoreció, y viajando de noche y ocultándose de día llegaron a Suakin, siendo portadores de la nueva de la caída de Tokar. La guarnición de esta plaza era de 300 hombres cuyas vidas es seguro han sido todas respetadas.

El precedente sentado por la guarnición egipcia de Tokar puede decidir del éxito de la guerra, y ahora, al conocer el suceso con todas sus circunstancias, comprendemos la gran importancia que según el telégrafo se le había dado en Londres. Pues si Massowah, Senaar y demás plazas sitiadas hoy por el Mahdi se entregan voluntariamente, y las guarniciones egipcias se pasan con armas y bagajes a la insurrección, el problema de salvar a las guarniciones está resuelto... Y también el del Sudan. El general Gordon, llevaba a Kharthum la misión de proclamar la independencia del Sudan a cambio de la libre retirada de las guarniciones egipcias. Si esto se logra—decían los estadistas ingleses—la cuestión está resuelta, y las guarniciones, anticipándose al general Gordon, se salvan a sí mismas proclamando la independencia del Sudan y la soberanía del Mahdi.

### CRISIS COMERCIAL EN ALEMANIA.

La estadística que ayer publicamos de nuestro comercio exterior no acusa re-

sultados altamente satisfactorios para la producción española.

Dos millones y medio de pesetas de aumento durante todo el año de 1883, es un progreso demasiado pequeño.

Sin embargo, si por lo que acontece en otras naciones juzgamos la nuestra, no tenemos grandes motivos de queja. Los resultados que del comercio francés hemos dado a conocer a los lectores de *El Imparcial* son mucho peores, y peores son también los que a la exportación de Alemania se refieren.

La crisis comercial, por tanto; se extiende por varias naciones de Europa. En Francia, lo mismo que en España, los proteccionistas claman al cielo contra los males que según ellos, produce la libre concurrencia. No hay mal económico que no se atribuya a la libertad de comercio.

La crisis alemana no la achacarán, seguramente, a las mismas causas. Bismarck ha seguido y sigue una política comercial diametralmente opuesta a la aconsejada por los libre-cambistas.

Con el propósito de proteger las nuevas y jóvenes industrias del imperio ha levantado murallas infranqueables a la importación extranjera. Sus planes—mil veces expuestos en la Cámara—se encaminaban a crear una industria nacional al abrigo de toda concurrencia, hasta tanto al menos, que estuviera—por su poderío y desarrollo—en condiciones de poder luchar con ventaja.

Los resultados no responden a las previsiones del canciller. La *Gazette de Francfort* ha publicado hace pocos días las cifras que representan el movimiento de importación y exportación del imperio.

De estas cifras resulta que las principales industrias han exportado menos cantidades que durante el año de 1882, ó, a lo sumo, ha sido igual la exportación de los dos últimos años. Las importaciones, en cambio, han crecido considerablemente, si bien precisa tenerse en cuenta que la cosecha de cereales fué muy escasa en el año de 1883.

Las industrias de tejidos, igual que la maquinaria y metales aparecen en baja. El comercio de minerales de hierro se presenta por vez primera en decadencia.

Estos datos son suficientes a demostrar que no es con artificial protección como las naciones prosperan. Si España no ha alcanzado grandes progresos en el último año, la culpa está en la poca atención que aquí prestamos a todo lo que no sea política menuda y del momento. Hoy precisamente hemos recibido algunas cartas de Aragón en las cuales se detalla los grandes progresos que en aquella comarca alcanzan las plantaciones de viñedos y el entusiasmo que se ha despertado por el cultivo de esta importante industria. Pues bien, si nuestro gobierno sigue cruzado de brazos, y no busca nuevas salidas a los vinos, sufriran estos gravísima depreciación dentro de pocos años.

### CHAVAGNAC EN MARRUECOS.

El vapor correo español «Numancia» condujo el sábado 23 del corriente, de Melilla al Peñon de Velez, al bajá de los alrededores de aquella plaza que iba a conferenciar con el conde de Chavagnac para ofrecerle sufragar todos los gastos que lleve hechos hasta ahora, a condición de que se retire pues su desembarque en el Rif es de todo punto imposible.

El conde, en unión de una joven que pasa por ser su esposa, continúa en Velez bajo la protección española, acompañado de unos cuarenta ó cincuenta moros que forman su séquito, y a quienes mantiene. El vapor francés «Victor», que lo trasportó de Tánger a Velez, se hizo a la mar en cuanto hubo cumplido su misión.

De público se dice en las poblaciones

de la costa que el conde de Chavagnac es un instrumento del gobierno francés para crear conflictos al sultan y buscar pretexto a reparaciones; esta suposición podrá no ser cierta, pero si lo es que el conde de Chavagnac se empeña en fomentarla.

La costa, en frente de Velez, continúa orizada de moros, dispuestos a impedir por la fuerza de las armas el desembarque del conde y de su gente. Dicen ellos: «Españoles vengan los que gusten, pero franceses no los queremos.» El conde de Chavagnac no parece dispuesto a cejar en manera alguna. En todas aquellas tribus reina gran efervescencia. Los barcos que se aproximan a la costa son tiroteados, y a todo esto ningún cañonero español parece por aquellas aguas.

Completando estas noticias, dice el periódico de donde las tomamos.

«Asegúrese que la legación de España en Tánger secunda los manejos de Chavagnac y está dispuesta a promover un *casus belli*. ¿Qué hace la legación española? ¿Qué hace nuestro gobierno?»

### DOS ENVENENADORAS.

El tribunal de Liverpool acaba de condenar a muerte a dos mujeres en una causa que figurará seguramente entre las célebres, pues se trata de crímenes cometidos con una frialdad y una regularidad que causan espanto.

En el mes de Setiembre último, Tomás Higgins, marido de una de estas mujeres y cuñado de la otra, caía súbitamente enfermo. Ambas le asistían cuidadosamente no apartándose de la cabecera del enfermo hasta que murió en medio de horribles sufrimientos.

El médico atribuyó la muerte a la disenteria y dió la autorización para sepultar el cadáver, pero un hermano de la víctima entró en sospechas a causa de la repetición de muertes repentinas en su familia y en la de su cuñada, y solicitó del coroner que se practicara la autopsia del cadáver.

Mientras se procedió a esta fúnebre operación, Mistress Flamagan y su hermana desaparecieron, obrando con prudencia, porque se descubrió en el cuerpo de Tomas Higgins la presencia de una fuerte cantidad de arsénico. Se supo también que Higgins había asegurado su vida en varias compañías y que la honrada Mistress Flamagan había cobrado las primas. La policía se puso en persecución de ambas y pronto cayeron en sus manos.

Se exhumaron los cadáveres de varias personas de las familias de Flamagan é Higgins, muertas en circunstancias idénticas, y los análisis químicos probaron el envenenamiento por el arsénico, haciéndose constar que difuntos y difuntas, todos habían asegurado su vida en provecho de las terribles hermanas Flamagan.

Esplicados el móvil y la naturaleza de los crímenes, no se comprendía cómo las acusadas habían podido procurarse, sin excitar sospechas, arsénico bastante para administrarlo a sus víctimas, pues en Inglaterra no se espense sin garantías. El medio que empleaban las dos damas para no tener que recurrir a las farmacias, que suelen ser exigentes, es ingenioso, y merece una mención especial.

En Inglaterra se usa mucho de un papel para matar moscas; en el cual está cubierta de una capa de goma azucarada a la que acuden mucho las moscas. Se precipitan al papel, y en él se pegan las patas; pero como tardarian mucho en morir, se mezcla a la goma azucarada un poco de arsénico.

Las envenenadoras tenían a mano con el papel mata-moscas, sin grandes gastos y sin dificultades, lo que necesitaban para azucarar las tisanas que se presenta-

ban a sus víctimas. Con raspar el papel les bastaba.

El tribunal las ha condenado a ambas a ser ahorcadas.

A consecuencia de este proceso se va a reformar la ley de seguros. La facilidad con que actualmente se celebran los contratos, permite a los criminales operar con cierta impunidad. Los agentes de compañías de seguros no han negado en la vista del proceso que frecuentemente no ven al asegurado, el cual ignora a veces que lo está.

Como los ingleses ven lo útil donde quiera que existe, el presidente de los Ases de Liverpool ha emitido la opinión de que las compañías de seguros deben fijar sueldo a sus agentes, en vez de primas sobre los contratos, lo cual les hace no ocuparse de la regularidad de las pólizas con tal que saquen la prima.

### EL LIBRO DE LA REINA DE INGLATERRA.

Una vez más la graciosa soberana del Reino Unido ha confiado a la imprenta sus pensamientos y sus sensaciones, y el nuevo libro de que es autora ya en inglés y se está traduciendo al francés.

En la primera página ha escrito el nombre de su fiel servidor Jahu Brown a quien dedica estos recuerdos de los días de su viudez pasados en Escocia.

En el nuevo libro refiere sus impresiones acerca de diferentes sucesos, ya públicos, ya privados y muestra cómo su acongojado corazón ha encontrado consuelo en el puro ambiente y en la dulce calma de las bellas montañas de su querida Escocia, cuyos sencillos habitantes la han dado ejemplo de resignación y fe.

Su llorado esposo, el principe Alberto, murió el 14 de Diciembre de 1861. La primera hoja que la reina arranca de su Diario de viuda para publicarla, lleva la fecha del 26 de Agosto de 1862. La llaga abierta por el dolor está todavía viva y sangrienta, y el pensamiento, absorto en el recuerdo de las pasadas alegrías, convertidas en crueles penas.

Uno de los primeros capítulos está consagrado a la imaginación de la estatua del principe Alberto en Aberdeen el día 13 de Octubre de 1863. Era la primera vez que la reina salía de palacio despues de la pérdida que había sufrido.

«Estaba terriblemente nerviosa, dice, y hubiera anhelado no tener que sufrir esta prueba; pero como no había mas remedio busqué consuelo en la oración.

Marché bien triste; era la primera vez que salía sin llevar al lado a mi bien amado, y a pesar de la presencia de mi querida Alicia, de Lenchen (la princesa Elena) y de Luis (de Hesse), me sentía desfallecer y estaba como desorientada. Uicky (la princesa real de Prusia) y Alicia iban conmigo en la larga y angustiosa procesion a través de las empinadas calles de Aberdeen y bajo la lluvia que caía de un cielo triste y negro como mi alma, cubierta de duelo.

La multitud, simpatizando sin duda con mi dolor, permanecía silenciosa, no asemejándose en nada a la que me saludaba sonriendo en los días de ventura, cuando yo pasaba entre ella llevando a mi lado a él.

Cuando bajé del coche estaba temblando; el ceremonial había sido dispuesto con precipitación, y no encontré a nadie que me dijese lo que tenía que hacer. ¡Oh, qué angustia!

Al caer el velo de la estatua, presentando a mi vista la efigie de mi bien perdido, mi excitación nerviosa aumentó, y cuando las tropas presentaron las armas

y sonaron con estrépito los tambores, me retiré inmediatamente.

Eran las seis cuando entré en Balmoral en extremo fatigada y contenta de que todo hubiera terminado. El recuerdo de esta escena y de este primer viaje sin él, es muy doloroso.

«Como hubiéramos hablado de todo esto otras veces!»

Cuenta una peregrinación a la casa que habitó Walter Scott, y refiere una expedición a Glenfiddich, punto de reunión para una cacería que daba en su obsequio el duque de Richmond. Se entretiene luego en el relato de otras expediciones, y sobre todo de aquellas a los lugares que gustaban a su esposo; cuando llegaba a ellos, buscaba el mejor punto de vista, tendía su chal en el suelo y se sentaba en él para copiar en su álbum hasta los menores detalles del paisaje.

Mientras ella dibujaba, su fiel Brown la acompañaba, y más de una vez tuvo que sostener disputas con los noticieros de los periódicos, que seguían por todas partes a la reina para dar cuenta, en telegramas y cartas, de sus acciones.

Del interesante relato que hace de los momentos en que supo en Balmoral la muerte del príncipe imperial de Francia, se desprende que eran cosa seria los amores de la princesa Beatriz con el desdichado hijo de Napoleón III. Estas páginas son delicadísimas.

Entre las más bellas del libro—todas lo son—se pueden contar aquellas en que da cuenta de las impresiones de su alma cuando recibía las noticias de la batalla de Tel-el-kebir, en la que peleó su hijo.

El libro de la reina Victoria ha sido telegrafado línea por línea a los Estados Unidos, donde se hacen ya de él ediciones económicas.

#### LA GIMNASIA PARA LAS NIÑAS.

Al examinar la educación física que por regla general se da a la mujer, hay motivo para pensar que los padres están absolutamente ignorantes de cuanto les rodea, ó que cada señora, al educar a sus hijos, cree ser la última madre de su familia. Cada una piensa en mil cosas inútiles, y quizás imposibles, antes de ocurrírsele preparar a las jóvenes para la más interesante misión que han de llenar en el mundo.

Las ocupaciones habituales de las niñas y de las jóvenes, las exigencias sociales y las imposiciones de la moda, las condenan a una inmovilidad casi completa, causan constante y poderosa de gran número de los trastornos que de ordinario sufren y del abatimiento físico predisponente de las enfermedades más graves.

A nadie se oculta la necesidad imperiosa del ejercicio, lo mismo para el hombre que para la mujer; pero así como respecto del primero se encuentra muy natural hacerlo regular, uniforme, general y metódico, por la gimnasia, respecto de la segunda hay gran dificultad en recurrir a tan poderoso medio higiénico y solo por excepción se encuentran en los gimnasios algunas alumnas y es rara la casa en que se intenta hacer de este modo robustos los miembros de una joven.

Nada, sin embargo, menos prudente, y la razón es muy sencilla. Se observa que la madre contribuye mucho más que el padre a la trasmisión de la fuerza y la salud a los hijos, y sin ser un lince se comprende bien cuán natural es esta mayor influencia. Se ve también todos los días el gran número de madres que sufren el tristísimo dolor de necesitar la intervención extraña para amamentar sus criaturas, y, lo que es peor, la aterradora proporción en la mortalidad de los niños consecuencia de una lactancia imperfecta ó excesivamente variada.

¿A qué se deben estos desconsoladores cuadros? A la debilidad extrema de las mujeres, por la mala dirección con que se inició y se ha seguido su desarrollo.

La mayor parte de las jóvenes en las grandes poblaciones, están anémicas. Con la anemia vienen siempre los trastornos nerviosos, la excesiva irritabilidad física y moral, el histerismo, la epilepsia, las propensiones catarrales, la decaeración de todos los tejidos, la consunción, en una palabra.

Pues si esas jóvenes han de ser el origen de la generación siguiente, ¿qué esperamos sino una generación de tísicos, idiotas y monstruos de toda especie?

El 90 por 100 de las señoritas de largas pestañas, tez pálida, ojos brillantes, talle flexible y miembros delicados, que nos encantan por las calles y desesperan

a sus padres en casa, sufren cien alteraciones al día padecen muchas enfermedades y serán madres después de la más incompleta y desdichada manera que es posible serlo, por olvidar que, aun sin tener que proporcionarse el sustento con las propias manos, ni con los productos de su entendimiento, necesitan la salud, tanto, por lo menos, como cualquier hombre.

#### CORREO DE HOY.

MADRID 4.º

Varios periódicos se ocupan, como es natural, del estado de recaudación correspondiente al mes de Enero, deduciéndose de su estudio que en dicho mes ha tenido la citada recaudación una disminución de siete millones de pesetas; y aunque puede presumirse que el terreno perdido en el primer mes del trimestre, se recupere en los dos siguientes, sin embargo, hay que atribuir una buena parte del estrago, a que ya en este mes (la crisis fué el 18), los izquierdistas, enfurecidos con los constitucionales, se dieron a remudar la administración; siguiendo después el trastorno con el cambio de gobierno, teniendo esto, con la flojedad de los lazos administrativos, que son su consecuencia obligada, la natural influencia en suceso tan desagradable.

Debemos esperar, en su vista, que apartándose el Gobierno de las habilidades y de los rencores a que prestan singular atención, cuide en primer término de la administración y de la recaudación de los atributos, y de que los caciques de las provincias no sean un embarazo a estas altas funciones, como ya lo eran en los últimos tiempos del otro gobierno del Sr. Cánovas; y, en una palabra, que se preste atención a lo grande en vez de enfangarse en lo pequeño, porque si por un lado decae el mercado de vinos, como ha dicho en su reciente Memoria el consúl de Burdeos, y por el otro vemos con indiferencia que Italia, en este punto, nos va pisando los talones, y que los ingresos van mermando, importará bien poco que gane el Sr. Romero Robledo las elecciones y que vengan más izquierdistas que constitucionales, porque tales hazañas son bien fáciles de realizar en un país como el nuestro, y porque con estas conquistas ganará poco crédito el Gobierno.

Además, que con lo que están haciendo los gobernadores en los trabajos preparatorios electorales, las Cortes futuras recibirán más daño que favor, pudiéndose asegurar que si continua como va la campaña, los nuevos legisladores vendrán bastante marchitos y con vida poco lisonjera.

Van siendo ya en número extraordinario las noticias de atropellos que se verifican con el mayor descaro; y hasta nosotros, que no somos periódico de gran circulación, y que apagamos bastante los tonos de las cartas, son tantas las que recibimos, que con ellas podríamos llenar todos los días el número, viéndonos obligados a ir retrasando el material, y hoy a dejar para mañana cerca de columna y media de este original, después de otro tanto que en la sección correspondiente publicamos, reducido a la más breve idea posible, deseosos de ganar espacio para otros trabajos también importantes.

No sabemos qué se propone el gobierno por este camino, como no sea desconsiderar el sistema parlamentario más de lo que está, por desgracia; y pagar tributo a pasiones locales sin grandeza ni sentido alguno moral; porque en los casos mismos en que la justicia y el desorden piden la remoción, ocurrirá de fijo que los sustitutos son tan malos ó peores que los sustituidos.

El gobierno parece con todas estas cosas y con otras medidas de su política, y con el tono agresivo que ha puesto a su prensa; parece que se ha propuesto encender las pasiones y privarse del apoyo de las personas circunspectas.

Nosotros mismos, a nuestro pesar, tenemos que ir acentuando nuestra actitud y como nosotros, hacen lo propio periódicos sin compromisos como *El Día*, y de alta moderación como *El Imparcial*, el cual, ayer, aunque con formas suaves, viendo la interpretación que el gobierno dá a la ley de reuniones, mejor dicho, la conculcación que de ella hace, tiene ya que decir al gobierno que no siga por camino tan imprudente, que no infrinja las leyes y que no ponga en los partidos la

ira que les está despertando con toda su conducta.

En una palabra, que por todas partes se empieza a sentir cierto desasosiego y cierta alarma que no puede convenir al gobierno, y que desde luego no conviene al país, partidario decidido de la paz en la libertad.

De otras cosas de política interior, pocas novedades.

De un momento a otro, se esperan telegramas de la batalla que ha debido ya darse entre ingleses y partidarios del Madhy.

Lo que desde luego se va aclarando, es el proyecto de producir grandes daños por medio de la dinamita en Londres, según los telegramas que por separado también publicamos.

Los valores, poco fuerates. La circular que hay publicada la *Gaceta* del general Quesada; por separado la publicamos.

Tánger 27.

Una circular dirigida por el gran Visir del Sultan de Marruecos a los representantes de las potencias extranjeras, pide a estos que inviten a sus respectivos nacionales a cesar toda relación mercantil con ocho provincias del imperio marroquí de las cuales el gobierno de Fez rehuye toda responsabilidad.

Los ministros plenipotenciarios de Alemania, Inglaterra, Bélgica y Estados Unidos de América se han manifestado conformes con la petición del gran Visi.

El ministro de Francia se ha negado a ella.

Los representantes de las demás potencias han contestado que esperaban instrucciones de sus respectivos gobiernos a los cuales han consultado.

Paris 28.

Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 59 68.

Londres 28.

Según despacho del almirante de la escuadra inglesa del Mar Rojo, la defensa de Suakin está completamente asegurada.

El Cairo 28.

Un despacho de Khartoum firmado por el general Gordon, dice que reina tranquilidad en Sanar y que la guarnición de aquella plaza no corre ningún peligro.

Suakin 28.

Todas las fuerzas sudanesas mandadas por Osman Digma están concentradas en el Teb.

Algunas tribus amigas han ofrecido a los ingleses un refuerzo de 5000 hombres, pero se miran con recelo y desconfianza esta clase de auxiliares.

Paris 28.

Según despachos de Hong-Kong, Hanchia ha sido considerablemente fortificado por los franceses, así como Sontay, cuyo punto se considera a cubierto de todo ataque enemigo.

Se anuncia una interpolación en la Cámara de diputados acerca de los asuntos del Sudán, particularmente de la esclavitud tolerada ahora por el general Gordon.

La prensa oficiosa francesa al dar cuenta del nombramiento del prefecto de los Pirineos Orientales en lugar del prefecto de Prades, como delegado permanente de Francia en las cuestiones de Andorra, dice que este cambio ha tenido por objeto dar más autoridad a la presentación francesa.

El prefecto saldrá en breve con dirección al Valle de Andorra.

Viena 29.

Ha fallecido el ministro plenipotenciario de los Estados Unidos de Rusia.

Madrid 4.

La Junta del partido democrático progresista ha acordado desistir de celebrar la asamblea republicana.

Fijamente en el Consejo del lunes se tratará la cuestión electoral.

Confirmase que los ingleses derrotaron a los sudaneses en Teb.

Paris 29.

En una reunión celebrada por la extrema izquierda, se trató de la proposición relativa a la reforma constitucional.

Dicha proposición se presentará a la Cámara tan pronto como termine la discusión de la ley reorganizando la primera enseñanza.

De las declaraciones hechas por los contratistas de obras, en el seno de la comisión de información; resulta que una de las principales causas de la crisis obrera, es el alto precio de los jornales.

Londres 29.

Cámara de los comunes. Comienza la discusión sobre el proyecto de ley de reforma electoral, dando grande amplitud al censo.

La oposición combate duramente el

proyecto diciendo que es inoportuna su presentación, sobre todo cuando existen complicaciones exteriores tan graves como la de Basutlandia (Africa meridional).

El primer ministro Gladstone, pronuncia un elocuente discurso, defendiendo el proyecto, arrancando nutridos aplausos de los liberales.

La Cámara acuerda que este debate continúe el lunes próximo.

Londres 29.

El *Morning Post* asegura que esta mañana han debido emprender la marcha los ingleses sobre Teb, para acometer a los sudaneses.

Añade que es de creer que el enemigo haga rostro a los ingleses, y que por lo tanto se esté librando a estas horas una acción, pues los sudaneses estaban parapetados ayer a una hora de camino del campamento de las tropas del general Graham.

Londres 29.

El periódico el *Daily News*, dice que los sudaneses que capitanea Osman Digma, considerándose invencibles en sus posiciones de Teb, están solemnizando con festejos la por ellos esperada destrucción del ejército inglés.

El *Daily News* dice que se sabe esto por las confidencias de los espías árabes.

Madrid 4.º

Los ministeriales elogian la actividad electoral que desplega el duque de la Torre.

El Sr. Martos insiste en rechazar las discordias que dividen los izquierdistas. Los hombres más principales del fusionismo recorrerán las provincias durante el período electoral.

El conde de Toreno abraza el propósito de cerrar algunos círculos políticos.

Hábla e de que el Sr. Cánovas hará un viaje a Murcia.

—En la encarnizada batalla que hubo ayer en Teb, demostraron los insurrectos sudaneses su temeridad salvaje, arrojándose varias veces sobre el cuadro que formaban las tropas inglesas, siendo los sudaneses completamente derrotados.

—Aumenta el número de republicanos que se declaran favorables al retraimiento.

«El Liberal» cree que el ex-carlista conde de Belascoain reemplazará al conde de Toreno en el cargo de gobernador civil de Madrid.

Los izquierdistas niegan que el duque de la Torre se incline a volver a entrar en inteligencias con el señor Sagasta.

El conde de Xiquena, ex-gobernador de Madrid, ha marchado a Francia e Italia a reponer su quebrantada salud.

Lisboa.—El ministro de Hacienda portugués ha pedido a las Cortes autorización para realizar un empréstito de cien millones de pesetas para pagar los títulos de la deuda exterior, la perpétua y la amortizable; consolidar las deudas flotantes y pagar los déficits que resulten de los presupuestos actual y el venidero.

Desde el próximo lunes se admitirá en el Banco de España el descuento de cupones de las deudas cuyo vencimiento sea en el mes de Abril, los de la amortizable y los títulos amortizados.

—Está ya confirmada la victoria que alcanzaron ayer los ingleses sobre los sudaneses en la batalla que se dió en las inmediaciones de Teb.

Los ingleses tuvieron diez muertos y cuarenta heridos y los sudaneses millájas al total.

Las tropas inglesas avanzarán sobre Tokar.

—En la Cámara de diputados de Francia se ha presentado un proyecto de enseñanza contrario a la proposición del gobierno sobre la amplitud de la enseñanza laica, fijando, el plazo para conseguirlo.

Dicha proposición ha sido desechada por 239 votos contra 224.

—Se ha recibido en Madrid una carta de don Manuel Ruiz Zorrilla aconsejando a sus amigos y correligionarios la completa abstención en las próximas elecciones.

Niégame que estén en desavenencia los amigos de los Sres. Martos y duque de la Torre.

#### LOCAL.

Por el Gobierno de esta provincia se anuncian elecciones parciales de concejales para proveer las vacantes que existen en el Ayuntamiento de esta capital, cuyas elecciones se verificarán los días 13, 14, 15 y 16 del presente mes.

Del 7 al 13 de Enero último ocurrieron en esta ciudad y su término 21 defunciones por las siguientes causas: 1 tisis, 14 enfermedades de los órganos respiratorios, 1 apoplejía, 5 otras enfermedades. No se registró ninguna defunción por enfermedades infecciosas ni por causa violenta.

Los nacidos en ese intervalo ascienden a 29 individuos; 14 varones y 15 hembras; arrojando un aumento de 8 en el censo de la población.

El Ayuntamiento de Porreras publica en el último Boletín el extracto de los acuerdos tomados por la corporación durante los últimos cuatro meses del año próximo pasado.

#### Vacantes:

—La plaza de Secretario del Juzgado municipal de Valldemosa.  
—Id. de suplente id. id.

Durante la primera decena del mes próximo pasado el Juzgado del distrito de la Catedral registró 28 nacimientos y 28 defunciones.

Debiendo asegurarse por término de un año el servicio de limpieza de cloacas y pozos negros de los edificios militares, cuarteles, cuerpos de guardia y castillos de S. Carlos y Bellver se convoca a la admisión de proposiciones particulares que deberán presentarse en la Comisaría de Guerra de esta plaza, para el día 3 de Abril.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana a las 7 de la noche para tratar de enfermedades reinantes.

La suscripción abierta para ofrecer una corona a Nuestra Madre la Virgen de Lluch ascendía el sábado último a 6 mil 594'61 pesetas y otras varias alhajas.

El viernes llegaron a este puerto el pailebot «Antonietta», procedente de Agde, con cargamento de carbon; la polacra goleta «Jóven Rosalia», de Barcelona, con lastre; el jabeque «Antonia», de Rosas, con efectos; y el pailebot «San Antonio», de Barcelona, con efectos.

Ayer fondeó en nuestro puerto el vapor mercante *Palma*, procedente de Barcelona; y salió para su destino el vapor-correo de Alicante a Ibiza.

Ayer tarde tocó en el paseo de la Rambla la música del regimiento de Filipinas.

El teatro del Circo Balear estuvo anoche muy concurrido, particularmente en la galería pública, con motivo de la función anunciada.

Victima de un ataque apoplético falleció anoche en esta capital el rico propietario D. Antonio Blanes. Su cadáver será trasladado al cementerio de Artá, pueblo natal del finado.

En el vapor-correo de esta mañana ha llegado a esta capital el Sr. Latorre, secretario de este Gobierno de provincia, habiendo tomado inmediatamente posesión de su cargo, cesando el Sr. Lopez Llaseras en el despacho del mismo, que interinamente desempeñaba.

El sábado tomó posesión de su destino el administrador nuevamente nombrado con destino a esta Aduana Sr. D. José Jofre que ya antes había desempeñado dicho cargo.

Al tomar posesión se complace en manifestar a la prensa que atenderá sus insinuaciones a fin de combinar con el mejor servicio, la comodidad del comercio y del público en general, ambición laudable que deseáramos viera realizada completamente el Sr. Jofre.

En un solo año han entrado a Marsella, procedentes de Valencia y Baleares, 419 buques de vela, llevando a su bordo 36 millones de naranjas a granel, ó sean seis millones de kilogramos. Ade-

mas se recibieron 6,000 cajas con 300 naranjas cada una.

Las naranjas en caja se venden a 50 pesetas el millar, y las naranjas a granel a 35 y 45 pesetas el millar.

Los limones y las mandarinas tienen gran aceptación en Francia, pero las superan las mandarinas de Malta e Italia.

No sabemos que el sábado saliera a luz el periódico *Las Noticias*, órgano del partido conservador, cuya publicación se había anunciado.

Ayer mañana no tocó en el Borne la música del regimiento de Filipinas. El paseo estuvo no obstante bastante animado.

Esta mañana han fondeado en el puerto los vapores *Jaime II* y *Cristóbal Colon*, el primero con la correspondencia y 45 pasajeros y el segundo con 11.

#### Leemos en *La Opinión*:

«El Archiduque de Austria D. Luis Salvador encargó al fabricante D. José Vidal que se halla al frente de la *Alfombrera*, una alfombra para la Iglesia de Miramar aterciopelada al modo oriental, gusto romano, y con las iniciales de Raimundo Lulio, que ha merecido grandes elogios de los inteligentes. Felicitamos al señor Vidal.»

Noticias de Inca publicadas por el semanario de ese pueblo en el número del sábado último:

El domingo 24 y el martes 26 recorrió las calles de esta población la cabalgata que se organizó para el Carnaval. Contenta toda la población está de que en el presente año, dado los elementos y fuerzas que la componían ha sido mucho mas numerosa, lucida y ordenada que el año anterior. De consignarlo así, nos congratulamos por ver que el pueblo decente y laborioso de Inca ha dado pruebas de ser digno de toda consideración.

—Ha rayado en lo extraordinario el deseo de obsequiar a las innumerables familias que vinieron a presenciar la cabalgata de esta población, pues sabemos que el domingo solo en una confitería se despacharon cinco quintales de confites; sin contar las muchas docenas de cucuruchos, que con elegantes y bonitos cromos se repartieron a las señoras.

—Un individuo de la banda de música de Binisalem, que durante el carnaval ha estado en este pueblo, encontró el martes una pulsera de oro de bastante valor, la que pertenecía a una señorita de una distinguida familia de esta población. Las primeras diligencias que practicó Jaime Esteve, que así se llama dicho individuo, fué averiguar quien pudiese ser su dueño, y una vez conseguido, entregó la alhaja, sin que quisiese recibir la gratificación que se le daba por su buen comportamiento.

—Ya no son solo los vecinos de Binisalem que se quejan de haber entregado el capital de censos que prestaban al Estado para su redención y ahora ven que esta no se ha hecho; parece que en Muro hay quien dice que le está pasando una cosa parecida. Conviendría que la autoridad competente procurara averiguar lo que haya de cierto en estas noticias que damos con las reservas oportunas.

Termina la idea entre varias personas de esta población formar una sociedad de socorros mútuos.

Que sea una verdad es lo que deseamos, porque el pensamiento es digno de aplauso.

—Precios corrientes en el mercado de ayer.

Almendron, a 6 pesetas el kilogramo ó sean 48 libras quintal.

Trigo, a 21'50 pesetas hectolitro.

Avena (civada), a 14'50 id. id.

Cebada (ordi), a 12 id. id.

Frijoles, a 30 id. id.

Garbanzos, a 29 id. id.

Guijas, a 16 id. id.

Guisantes, a 15'50 id. id.

Habas, a 15 id. id.

Habichuelas largas y blancas, a 30 id. id.

Maiz a 13 id. id.

Los éxitos de Gayarre en París continúan en aumento.

La empresa del Teatro Italiano le ha ofrecido para el año próximo 250,000 francos por 50 representaciones.

Le han hecho proposiciones para nue-

va-York, al respecto de 10,000 francos por cada representación, siendo indeterminado el número de estas.

Por último, la baronesa de Rostchild ha invitado al célebre tenor a una fiesta en sus salones ofreciéndole por su concurso 15,000 francos.

Se ha inaugurado el faro eléctrico de la isla de Raza, situado en la habia de Rio Janeiro. Su apariencia es la de un faro giratorio de dos destellos blancos y uno rojo que se suceden de 15 en 15 segundos. La intensidad de los destellos es de 420,000 mecheros Carcel; 60 veces superior a la mayor intensidad obtenida en los faros de primer orden alimentados por medio del aceite.

La luz directa de el enorme faro es visible a 56 kilómetros, y la indirecta ó zona luminosa que lo rodea a 62 kilómetros. El Gobernador eléctrico que produce tan considerable intensidad es de M. Gramme.

#### Dice un diario de S. Sebastian:

«Tenemos noticias de que algunas partidas de gitanos, que por sus fechorías han sido expulsadas de la provincia de Navarra, pululan por las montañas de esta provincia, llevando la alarma a las gentes del campo. Segun nos han referido, dias atrás, entró una gitana en un caserío y cogiendo un niño que dormía en la cuna, echó a correr con él; a los gritos de una niña de la casa, se apercebíó la madre de la niña robada del rapto de su criatura. Con la congoja que pueden imaginarse nuestros lectores, dió alcance la infeliz madre a la gitana y esta soltó a la angustiada madre su presa. Esto ha tenido lugar muy cerca de esta ciudad, y en Regil, segun nos han informado han hecho tambien algunas fechorías.»

Nuestro colega el *Diario de Barcelona* publica la siguiente carta, que contiene detalles de los salvajes excesos cometidos en Verdú.

«Bajo la impresion mas dolorosa que ha tenido lugar desde mi existencia, escribíó esta correspondencia para detallar, en cuando me sea posible y bajo la mas estricta veracidad, las ocurrencias de Verdú durante el dia de ayer, a las diez de su mañana.

Serian un poco mas de las once de la mañana del 26, cuando cundió la triste noticia de que el señor teniente de la guardia civil don Clemente Sastre y Roca, jefe de esta misma linea, estaba gravemente herido de resultas de los gravísimos desórdenes ocurridos en la vecina villa citada. Nada tan cierto por desgracia, en tanto que a las siete de la noche se le administró el Sacramento de la Eucaristia en la casa rural llamada «Trilla», a cuyo lugar tuvo que acompañarse por no poder disponer de mas fuerzas para llegar al punto de su residencia en esta villa.

El citado señor teniente habia salido por la mañana a pasar la revista mensual al pueblo de Ciudadilla, acompañado de su asistente, y a su regreso encontró una pareja que iba en direccion a Verdú, en concepto de que el orden estaba alterado. Como el señor teniente eaa fiel al cumplimiento de sus deberes, momentáneamente dirige su caballo en direccion a Verdú, y al llegar a la calle de las Eras, se oyeron voces atronadoras y de muerte que gritaban: ¡Fuera! ¡Fuera!

En aquel mismo instante se dirije a las turbas desenfrenadas y les dice (testual:)

«No vengo, señores, a insultaros, solo a reponer el orden perdido;» cuando al instante suena una descarga que le pasa a muy poca distancia de la cabeza, siguiendo algunas puñaladas en su propia persona, como tambien varias y mortales al caballo que montaba; pero éste, al sentir las puñaladas dió un extraordinario salto y pasó a la otra parte de los revoltosos, y emprendiendo una fogosa corrida en direccion a esta villa, pudo librar al jefe de la guardia civil de una muerte horrenda y desastrosa, pues multitud de armas estaban preparadas para acabar con él, que tan honradamente cumplió con sus propios deberes.

La fuerza de la guardia civil estaba recogida en la casa de la villa, y gracias a la Divina Providencia pudo librarse tambien de un desastre fatal y deshonoroso. El asistente del señor teniente no pudo ser habido, pues gracias a su ligereza y bastante serenidad pudo llegar a Tárrega, fuera del peligro que le amenazaba.

A las diez de la noche del mismo dia 26, una fuerza respetable de la guardia

civil, compuesta de los diferentes puestos de los pueblos de la linea y de Lérida, al mando del señor teniente coronel don Manuel Sales Hernández, juntamente con una compañía del primer batallón del regimiento de Albuera, que guarnece la plaza en Lérida, acompañaban al Excmo. señor gobernador civil de la provincia, en compañía del celoso alcalde de esta villa don Enrique de Carcer, y juntamente con el que tiene la honra de escribir esta correspondencia, nos dirigimos a Verdú, donde, tomadas las providencias severas que determinan estos casos; se constituyó el tribunal en la casa de la villa, donde con toda actividad se practicaron las diligencias judiciales en averiguación de los culpables.

A la hora en que escribo, la villa de Verdú se halla completamente tranquila, reprobando la mayor parte de sus habitantes los hechos tan escandalosos y punibles allí ocurridos. Segun los datos que últimamente he podido reunir, hay detenidos de trece a catorce individuos, siendo muy probable se hallen los verdaderos delincuentes.»

## VARIEDADES.

### LAS ENVENENADORAS DE LIVERPOOL.

Nuestros lectores tienen ya noticia de los crímenes cometidos por dos individuos de Liverpool, acusadas de haber envenenado a algunos de sus parientes despues de haberles obligado a inscribirse en una sociedad de seguros sobre la vida.

Catalina Flannagan y Margarita Higgins, que así se llaman las envenenadoras en cuestion, han sido condenadas a muerte.

En Setiembre último; Tomás Higgins, esposo de una de las delincuentes y cuñado de la otra cayó gravemente enfermo, habiendo fallecido en medio de los más terribles sufrimientos.

El médico, que atribuyó la muerte a la disenteria habia dado la autorización para inhumar el cadáver, cuando el cuñado de la victima, sorprendido ante una serie de muertes repentinamente en su familia, solicitó que se practicara la autopsia.

Mientras se procedia a esta fúnebre operacion, la Flannagan desapareció de la ciudad, obrando así con reconocida prudencia, puesto que al fin se descubrió en el cadáver de Tomás Higgins una buena dosis de arsénico y se averiguó que una sociedad de seguros habia entregado a la viuda 2.000 pesetas correspondientes al seguro de su difunto esposo.

Despues de varias pesquisas, Flannagan fué encontrada y reducida a prision.

Inmediatamente se procedió a la exhumación de los cadáveres de varios individuos de las familias Flannagan e Higgins fallecidos en circunstancias análogas; los análisis químicos revelaron el envenenamiento por medio del arsénico, y se demostró que la infame pareja habia percibido importantes sumas de la Sociedad de seguros donde habian hecho inscribir a sus futuras victimas.

—¡Quién fuera tituló!—decia un sastre contemplando un hermoso traje de «incroyable» que acababa de hacer y empezando a toda prisa un casaca.

Y un titulo de Castilla, a quien entregaron ayer la cuenta de esos trajes, decia con tristeza, vaciando su cartera:

—¡Quién fuera sastre!

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 2 a las 11 m.

(Recibido a las 12'38 t.)

La «Gaceta» publica un decreto creando en Cartagena una junta consultiva de Torpedos y suprimiendo la junta Central de defensas submarinas; concediendo un crédito para los gastos del cable de Cádiz a Canarias.

Madrid 2 a las 12 t.

Los detalles de la batalla de Teb dicen que los ingleses hicieron un movimiento envolvente y se apoderaron de las trincheras de los sudaneses matando a 900.

Las pérdidas de los ingleses son 28 muertes, 141 heridos incluso Baker Pachá.

**PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.**

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

**Savia de Pino.** Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche e Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

**La Medicacion Fosfórea por Morey.** JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatisimo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

**Vino de Quina Ferruginoso.** Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

**Tópico Español, Morey.** Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolutivo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso. Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares. NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción. 118



LEGIA

FENIX

**Privilegiada en toda Europa y América.**

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrasar de lanas. Analizada por varios químicos de distintas Universidades y adoptada por la Benificencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros. ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 100 SIN NECESIDAD DE JABON.

Ventajas de la Legia Fenix.

1. Dura la ropa dos terceras partes mas de tiempo, no teniendo que lavarla antes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara mas cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.
2. Desaparicion de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era preciso recurrir á los polvos de gas, que además de destruir la ropa, son perjudiciales á la salud.
3. Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.
4. Economía de carbon ú otro combustible, pues no se necesita que la ropa hierva mas que de una á dos horas en vez de seis á ocho que se emplean en el sistema ordinario.

El que desee mas detalles pasarse por la casa de los señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.) También encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios precios y tamaños. Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada. Representantes exclusivos de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, Palma.

Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas . . . . .	37'50.
25 id.	" . . . . .	20'00.
1 id.	" . . . . .	0'90.

**Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica**

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los dias 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación. Para informes Pedro M. Granada y Hermano. Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

**SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.**

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 dias en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magnificos vapores

*Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.*

Estos vapores admiten pasajeros y carga para RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les subministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho dias en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carri) al punto de la República que ellos elijan. Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

**PRIMICIAS.**

COLLECCION DE VERSOS

DE

D. JUAN LUIS ESTELRICH

CON UNA CARTA PRÓLOGO DE DON JUAN ALCOVER.

Forman un elegante tomo en cuarto de XVI-140 páginas, impreso en papel vitela con elegantes tipos, y se venden en todas las principales librerías de esta capital al precio de 2 pesetas.

**BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.**

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA Á LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El imponente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el dia que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinación pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condición de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sócio muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para el progreso de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionar lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

**OBRAS DE VENTA**

En la imprenta y librería de este periódico.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boatella y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Juicio de un trabajador, por D. Miguel Quelgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el balle dels tres caramells, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

CURACION SIN OPERAR

**CANCER**

en la **Matriz, Cara, Boca, Pecho**, etc., **Ulagas, Ulceras**, por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Exito infalible, calmado al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

1

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicatto, Esgente Garotta, Zampa, Sinfonia 1.ª 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapi, Sinfonias Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.ª Moraima Gavitta y Pavana de Luis XII, etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragón, Zanzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º

19, Union, 19.

PRECIOS

**Nunca vistos.**

ALFOMBRAS

EN CASA OBRA DOR.

Desde 2 reales cana en adelante.

Plaza de Cort

números 2 á 10.

En el caserío de Le-

vante, hay una cochera para alquilar. En el huertecito que fué de Gabriel Bauza (a) Calistro, donde está la llave de aquella, darán informes.

LA PERLA ANTI GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGAÑO.

Cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

DEPÓSITO.—Sevilla; El autor, Farmacia Gobo; Tetuan, 20.

Baleares: Señor Prats.

Precio de cada frasco, 24 reales.

(7)